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Нашему городу — нашу заботу!
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В нашей стране 21 апреля от-
мечается День местного само-
управления (МСУ). Именно 
развитие МСУ  стало залогом 
тех масштабных изменений, 
которые происходят в послед-
ние годы как в системе му-
ниципального управления 
нашего города, так и в самосо-
знании южносахалинцев. 
Постперестроечные 30 лет — 
непростые, неоднозначные, но 
сформированная за это время  
система местного самоуправ-
ления — одно из бесспорных 
достижений. 
Впрочем, ростки МСУ впервые 
явились миру вовсе не в 90-х 
годах прошлого столетия. Это 
произошло намного раньше. 

21 апреля 1785 года импера-
трица Екатерина II подписала 

Реальное управление

Жалованную грамоту городам. 
Празднование Дня местного са-
моуправления в нашей стране 
в соответствии с Указом прези-
дента России Владимира Путина  
от 10 июня 2012 года и было 
приурочено к этой дате. Жало-
ванной грамотой учреждались 
новые выборные администра-
тивные структуры, расширялся 
круг людей, допущенных к ры-
чагам власти. 

Следующим этапом в разви-
тии МСУ стали реформы Алексан-
дра II. В 1864 году были введены 
выборные губернские и уезд-
ные земские собрания, с 1870-го  
начали учреждать городские 
управы.

Советская модель местного 
самоуправления сменила зем-
скую и просуществовала с 1917 по  

1993 год. Вначале это были 
Советы на всех уровнях, но к 
1933-му они фактически стали 
номинальными структурами, по-
скольку их полномочия взяла на 
себя система партийно-государ-
ственного руководства. Безуслов-
но, страна не стояла на месте, не-
уклонно развивалась, строилась, 
но при этом возникало немало 
серьезных проблем из-за жесткой 
централизации власти. Слом за-
костенелых управленческих тра-
диций произошел в начале 90-х, 
когда стартовала реформа госу-
дарственного и политического 
устройства России. 

Южно-Сахалинск в стороне от 
новых веяний не остался, но про-
стые жители к переменам пона-
чалу относились настороженно. 
По этой причине в 1994 году в 

областном центре не получилось 
сформировать новый представи-
тельный орган МСУ — городское 
Собрание. Из-за низкой активно-
сти населения вместо необходи-
мых девяти депутатов было из-
брано всего два. 

Вторую попытку сделали в 
1997 году. Она увенчалась успе-
хом, и городское Собрание, пред-
течу нынешней Городской Думы, 
сформировали. В его состав 
вошли 11 депутатов, которым 
предстояло участвовать в реше-
нии проблем избирателей, до-
носить их чаяния до исполни-
тельной власти. Этот момент 
считается отправной точкой в 
формировании системы местно-
го самоуправления Южно-Саха-
линска. 

Сегодня органами МСУ в об-
ластном центре являются Го-
родская Дума, администрация 
Южно-Сахалинска и мэр, Кон-
трольно-счетная палата. У каж-
дого свои полномочия, но общая 
задача — защита интересов жите-
лей муниципалитета.

Еще недавно эффективной 
работе МСУ мешало одно нема-
ловажное обстоятельство: не-
желание граждан участвовать 
в решении местных проблем.  
Я помню, как десять лет назад го-
родские депутаты поквартирно 
обходили свои участки, разгова-
ривали с людьми, пытаясь объяс-
нить, насколько важны им обрат-
ная связь, свежие идеи и живой 
диалог с избирателями. 

Теперь личные приемы го-

рожан народными избранника-
ми, публичные слушания, обще-
ственные обсуждения, отчеты о 
проделанной работе депутатов и  
мэра — реалии нашего времени. 
Свою роль, безусловно, сыграло 
стремительное развитие сетевых 
коммуникаций, которые макси-
мально упростили взаимодей-
ствие граждан с властью. 

Один из самых эффективных 
инструментов сотрудничества 
органов МСУ с людьми — тер-
риториальное общественное са-
моуправление (ТОС). Активно 
взаимодействуя с управленцами, 
члены ТОС получают возмож-
ность благоустраивать и ремонти-
ровать свои дворы и дома. Таким 
образом формируется общность 
неравнодушных граждан, кото-
рые, образно говоря, держат руку 
на пульсе, помогая местному са-
моуправлению в решении как те-
кущих проблем, так и перспектив-
ных задач. 

Важность и необходимость 
МСУ отметил в своем нынеш-
нем послании Федеральному 
Собранию президент Владимир 
Путин: 

— Местное самоуправление - 
самый близкий к людям уровень 
публичной власти. От его работы 
во многом зависит доверие к го-
сударству в целом, социальное 
благополучие граждан, их уве-
ренность в успешном развитии 
всей страны. 

Кроме этого он предложил 
администрации президента со-
вместно с правительством Рос-
сийской Федерации представить 
предложения по созданию ин-
струментов прямой поддержки 
лучших управленческих команд, 
практик в крупных, средних 
и небольших муниципалите-
тах. Очевидно, что результатом 
станет новый виток развития си-
стемы МСУ. 

 

По словам начальника отдела 
развития и организации мер соц-
поддержки департамента соци-
альной политики администрации 
Южно-Сахалинска Ольги Соко-
ловой, адресатами проекта, как 
правило, выступают малоимущие 
семьи, которые стоят на учете 
в органах социальной защиты. 
Причины разные: потеря работы 
единственным кормильцем, тя-
желая болезнь одного из домочад-
цев и многое другое. Это нередко 
приводит к тому, что семья само-
стоятельно с бедой не справляет-
ся, не хватает ресурсов. 

— Мы проводим с людьми 
встречи, узнаем об их потреб-
ностях и совместно ищем пути 
выхода из сложной ситуации. 
Разъясняем меры поддержки, 
предоставляемые муниципали-
тетом и министерством социаль-
ной защиты, при необходимости 
предлагаем помощь в переобу-

Добрый город

чении и трудоустройстве. Если 
члены семьи владеют какими-
либо профессиональными навы-
ками и могут оказывать услуги 
в рамках предпринимательской 
деятельности, с ними заключа-
ют социальный контракт, напри-
мер,  на пошив и ремонт одежды, 
приготовление еды, — рассказала 
Ольга Соколова.

Порой семьи, находящиеся в 
тяжелом положении, нуждают-
ся в бытовой технике. А кому-
то требуется ноутбук или план-
шет для учебы ребенка, который 
из-за проблем со здоровьем про-
водит много времени в больни-
це. Гаджет с большим экраном и 
доступом в Интернет помогает 
дистанционно посещать уроки 
и выполнять домашние задания.  
И здесь, говорит Ольга Влади-
мировна, активно откликаются 
спонсоры, среди которых есть не 
только представители власти и 
бизнеса, но и обычные горожа-
не, и целые трудовые коллективы.

Нередки ситуации, когда юж-
носахалинцы имеют все права 
на получение какой-либо льготы 
или меры поддержки, но не знают 
об этом. Так, на приеме побывала 
семья, в которой родители вос-
питывают маленькую дочь, име-
ющую проблемы со здоровьем. 
Маму пригласили на встречу с 
вице-мэром Еленой Федоровой, 
где был совместно разработан 

план по выходу из кризисной си-
туации. А дальше  специалисты 
из минздрава и минсоцзащиты 
помогли организовать обследо-
вание малышки в детской больни-
це и отправить ее в Хабаровск на 
операцию. Расходы для выезда на 
лечение компенсировала админи-
страция островной столицы. По 
этой мере поддержки можно по-
лучить до 100 тысяч рублей, не-
обходимо только собрать пакет 
документов. Самочувствие девоч-

ки кардинально улучшилось, она 
проходит реабилитацию и учится 
жить полноценно.

— Специалисты департамен-
та социальной политики всегда 
готовы помочь людям — хотя бы 
консультацией. Если решение 
проблемы не относится к нашей 
компетенции, мы обязательно 
договоримся с коллегами из про-
фильных учреждений, чтобы че-
ловека приняли там. Например, 
когда понадобилось содействие 
одинокому инвалиду-колясочни-
ку при переезде в новую кварти-
ру с верхнего этажа на нижний, 
выручили волонтеры центра мо-
лодежных инициатив, — расска-
зала Ольга Соколова.



Обучение рабочей профес- 
сии — особая отрасль педа-
гогики. Безусловно, основа 
основ — это теория и прак-
тика. Ученик должен выйти в 
мир с умением в руках. Однако 
получение профессиональ-
ных навыков — лишь полде-
ла. Главная задача педагога — 
воспитать человека, который 
гордится тем, что он рабочий. 
Этим в системе профтехобраз-
вания занимаются наставни- 
ки — мастера производствен-
ного обучения. Дело непро-
стое и требующее от педагога 
серьезных знаний и неиссяка-
емых душевных сил. Именно 
такого мастера-наставника я 
встретила в Сахалинском тех-
никуме строительства и ЖКХ. 
Преподавательский стаж у 
него чуть больше трех лет, но 
он уже успел подготовить по-
бедителя Национального чем-
пионата «Молодые професси-
оналы — 2022» в компетенции 
«Сварочные технологии».  
Сегодня герой рубрики «Наши 
профи» Олег ШАБАШЕВ — 
электрогазосварщик, мастер 
производственного обучения, 
преподаватель 10-месячно-
го курса «Сварщик (ручной и 
частично механизированной 
сварки (наплавки))».

— Проблема в том, что зача-
стую люди приходят в рабочую 
профессию случайно, без интереса 
к ней. Поэтому в начале сентября я 
обязательно провожу среди своих 
учеников анкетирование, где каж-
дого прошу объяснить, зачем он 
пришел учиться именно сюда. 
Ответы делятся на три катего-
рии: первая — «хочу быть сварщи-
ком, как отец», вторая — «корот-
кий срок обучения и возможность 
отсрочить призыв в армию»,  
третья — «нужен трамплин для по-
лучения высшего образования».

В начале нынешнего учебного 
года девять моих студентов заяви-
ли, что хотят быть сварщиками. 
Вот в таких стоит вкладывать-
ся. Ситуации на курсе возникали 
разные, бывало, я парней ругал, 
заставляя делать то, что казалось 
им скучным, но при этом искренне 
хотел, чтобы они поняли и приня-
ли профессию. И сейчас на прак-
тике мы видим, что ребята дей-
ствительно полезны в своей сфере.

Есть у меня и возрастные сту-
денты, которые понимают, что 
сварка – дело интересное и при-
быльное. У одного строительный 
бизнес. Зная порядок цен на свар-
ные услуги, он пришел к выводу, 
что проще эту часть работ выпол-
нять самому. Вот такая мотивация.

— Я окончил Сахалинский 
государственный университет, 
получил специальность педаго-
га-психолога. Но уже со второго 

курса знал, что психологом не 
буду. На тот момент погрузился 
в рабочую среду и фактически 
сделал свой выбор. Что касается 
педагогики, в нынешней работе 
она мне очень помогает. Но пер-
востепенное для меня – квалифи-
кация мастера производственно-
го обучения.

— Я сварщик 5-го разряда, 
инженер-монтажник вентиля-
ционных и слаботочных систем. 
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Овладевал этими профессиями 
на практике. Началось с того, 
что мы с другом по студенчеству 
взяли подряд, начали работать, 
и затянуло. Почему? Ответ про-
стой: три недели интенсивного 
труда – и ты имеешь нормальную 
маржу. Накапливался опыт, уве-
личивалась скорость выполнения 
подрядов, возникали новые про-
екты, и в какой-то момент нам 
понадобилась сварка. Начинал 
методом тыка, потом купили до-
стойный сварочный аппарат. Это 
моя школа.

— Меня пригласили потре-
нировать участников чемпиона-
та WorldSkills, который сегодня 
переформатирован в движение 
«Профессионалы». Спустя пару 
лет поступило предложение 
занять должность заведующего 
мастерской. Согласился. До сих 
пор не разочарован.

— Да, средний балл атте-
стата у абитуриентов обычно  
от 3,3 до 3,8. Иногда приходят 
крепкие хорошисты. Но не стал 
бы делить парней по базе знаний. 
В приоритет ставлю мотивацию. 
Это тот ресурс, который я помо-
гаю им раскачать. С первого дня 
я рассказываю, насколько это 
прибыльно, что сварка вовсе не 
халтура за бутылку водки, а се-
рьезная, порой весьма сложная 
работа, которая дает возмож-
ность достойно и стабильно за-
рабатывать. Если ты хороший 
сварщик, конечно. Это первый 
мотивационный пункт. Второй 
пункт – личный пример. Они 

видят, что сварка – красивый, за-
вораживающий процесс, а если 
еще и хорошо получается, то 
просто удовольствие!

— С Богданом Романовским у 
нас с самого начала были очень 
хорошие, доверительные отно-
шения, которые сохранились до 
сих пор. Когда он пришел учить-
ся, нам предстоял своеобразный 
блицкриг: за год нужно было под-
готовить национального чемпио-
на. Работа шла по графику, Богдан 
был готов и настроен на победу, 
но в финале чемпионата по не-
известной причине потек под 
давлением в 60 атмосфер сосуд, 
который он заварил, и в итоге – 
только пятое место. Для нас это 
стало потрясением, потому что в 
подготовку было вложено очень 
много сил и эмоций.

Но на следующий год Богдан 
взял титул победителя Нацио-
нального чемпионата «Молодые 
профессионалы — 2022», причем 
легко, просто, играючи. Ему это 
очень помогло в дальнейшем. 
Сейчас Богдан работает в Москве, 
сам тренирует ребят, занимается 
своими проектами. Уже состо-
явшийся парень, с амбициями и 
светлой головой.

— Престиж растет, но, на мой 
взгляд, медленно. До сих пор 
встречается пренебрежитель-
ное отношение к рабочим про-
фессиям. Бывает, вместо денег 
со специалистом пытаются рас-
платиться, скажем так, натур-
продуктом, такие вот отголоски 
старых времен. При этом рабо-
чие специальности сегодня акту-
альны, как никогда, мы наконец 
к этому пришли, потеряв как ми-
нимум 20 лет.

Да, мы даем результат, это 
видят областное министерство 
образования, правительство реги-
она. И нам помогают полноценно 
работать. Закупается оборудова-

ние, обновляется материально-
техническая база техникума. За 
три с небольшим года, что я здесь 
преподаю, я вижу, насколько она 
улучшилась. Это здорово!

— Парни поступают, у многих 
горят глаза, но зачастую у них 
неправильная установка. Они 
приходят учиться сварке, как на 
интересный факультатив. А нам 
нужны ребята, которые четко 
видят свою жизненную цель. Если 
человек понимает, что получит в 
техникуме качественные знания, 
если в состоянии просчитать пер-
спективу и включить здоровый 
прагматизм, то он сумеет взять 
от нас все самое лучшее. Именно 
такими качествами должны обла-
дать ребята, которые вливаются в 
движение «Профессионалы», а это 
прямая дорога в высококлассные 
сварщики.

То же самое касается и на-
ставников. Мы не имеем права 
тратить время впустую, наша 
задача — получить высокий ре-
зультат. Сварка — дорогая ком-
петенция, это касается и обору-
дования, и материалов. Своим 
пацанам я все это объясняю с 
самого начала. И обязательно 
рассказываю, как Богдан Рома-
новский шел к своему успеху.  
Я прихожу в 8.30 на работу, а он 
уже в цеху. Ближе к часу зову его 
на обед, и только тогда он под-
нимает маску. Потом снова воз-
вращается в кабинку, опускает 
маску и не выходит оттуда до  
18 часов. Если у меня вечерние за-
нятия, он прерывается на ужин, а 
после трудится до тех пор, пока я 
на работе, то есть до 21-22 часов.  
И так почти каждый день. Парень 
понимал, что сейчас он жертвует 
развлечениями ради будущего. 
Поэтому сегодня, в 21 год, он уже 
сложившийся профессионал, че-
ловек, крепко стоящий на ногах. 
Вот что важно.

И последнее. У каждого часа 
нашей жизни есть цена. Если от-
тачиваешь мастерство, совер-
шенствуешься, ты его окупаешь.  
А если проводишь время в безде-
лье и гулянках, просто бездарно 
теряешь отмеренные тебе часы. 
Когда до ребят это доходит, они 
пересматривают свое отношение 
к обучению. Мы много об этом 
говорим. Наедине с каждым и 
все вместе ищем мотивацион-
ные моменты. Таким образом у 
парней выковываются мужской 
характер и целеустремленность. 
Это главное.

Курс, меняющий жизнь

 

 



4

-

-

-

-

Школьники не так часто ока-
зываются в числе участников 
южно-сахалинского конкур-
са «Благотворитель города». 
В минувшем году 12-летне-
му Максиму ВЕРОВУ из Ново-
Александровска присудили 
победу в номинации «Доброе 
сердце».  А недавно было по-
лучено сообщение, что он 
стал также лауреатом Все-
российского конкурса «Горя-
чее сердце — 2023» и проект 
юного сахалинца «Волшебная 
открытка добра» занесен в его 
Почетную книгу. 

Максим с семи лет мастерит 
на продажу красочные авторские 
открытки, а часть выручки пере-
дает в приют «Пес и кот» и центр 
помощи животным «Доброе 
сердце». Он планирует, что, когда 
вырастет, построит комфортные 
благотворительные заведения 
для бездомных собак и кошек.  
А чтобы их поддерживать, соби-
рается создать свой  фонд. 

«В животных нет зла, преда-
тельства и ненависти. Это люди 
пытаются переложить ответ-
ственность за своих демонов 
на тех, кто слабее», — написал 
школьник на своей странице 
«ВКонтакте». 

Сейчас он, как и многие свер-
стники, мечтает стать пилотом, 
летать в дальние страны и обяза-
тельно увидеть Сингапур. А еще  
завести собаку, причем не одну: 
джек-рассел-терьера Шарика и 
пуделя Оскара. У Максима есть 

В январе нынешнего года 
спортивная школа «Кристалл» 
получила статус областного уч-
реждения дополнительного обра-
зования. В ней занимаются более 
700 ребят.

Началу строительства «Кри-
сталла» предшествовали горя-
чие споры: некоторые горожане 
считали неудачным место, где 
планировалось его возвести, и 
протестовали против сноса дере-
вьев, другим казалась слишком 
высокой стоимость нового соору- 
жения. Но полемика осталась 
позади, и «Кристалл» стал не-
отъемлемой частью городского 
пейзажа. Ну а главное, конечно, 
в том, что он никогда не пустует. 
Здесь тренируются юные спор-
тсмены, в рамках проекта «Са-
халинское долголетие» три раза 
в неделю бесплатно занимаются 
более 50 пенсионеров. Бесплат-
но сюда приезжают покататься на 
коньках и дети из реабилитаци-
онных центров и жильцы интер-
натов. Ледовую площадку можно 

Здесь зажигают звезды

трансформировать, и тогда на ней 
проводятся концерты, крупные 
мероприятия.

В «Кристалле», в первую оче-
редь, тренируются дети и моло-
дежь до 18 лет. Для них открыты 
семь направлений: кикбоксинг, 
бокс, фигурное катание, тяже-
лая атлетика, хоккей, спортивная 
гимнастика, чир спорт. Занятия 
бесплатные. Но есть и платное 
отделение. Если занимающиеся 
в нем достойно показывают свои 
спортивные таланты, их могут 
перевести в основную группу, 
которая работает на безвозмезд-
ной основе. Тренировки кругло-
годичные.

За время работы «Кристалла» 
из его стен вышли 8 мастеров 
спорта и 86 кандидатов в мастера 
спорта. Первый разряд по разным 
видам спорта получили 53 учени-
ка, более 200 являются членами 
сборных команд островного ре-
гиона. В состав сборных России 
входят 14 человек.

В 2021 году юные хоккеисты 
команды «Кристалл» (2006-2007 
годов рождения) стали победи-
телями финала Всероссийских со-
ревнований «Золотая шайба», а до 
этого успеха были серебряными 
призерами престижного турнира.

В нынешнем году Степан Тру-
фанов и Михаил Дворников за-
воевали бронзовую и серебря-
ную медали Дальневосточного 
первенства по спортивной гим-
настике, а команда кикбоксеров 
взяла 6 золотых, 7 серебряных и 
4 бронзовые медали на Междуна-
родных юношеских играх боевых 
искусств Азиатско-Тихоокеанско-
го региона. Несомненно, впереди 
новые достижения!

младшие брат и сестра, и роди-
тели пока не решаются на до-
машних питомцев. Но трогатель-
ная мечта помогать брошенным 
животным остается сейчас для 
юного благотворителя главной. 

— О приютах я узнал из соц-
сетей, и даже по фотографиям 
заметил, что кошкам и собакам 
бывает грустно, они ждут, когда 
их заберут домой. Мне стало их 
очень жалко, захотелось хотя бы 
немного помочь, — рассказывает 
Максим. — Поэтому я стал учить-
ся делать открытки и продавать 
их. Потом мы с мамой решили, 
что это будет целый проект, и 
придумали для него название. 

Мама помогает сыну в необыч-
ном увлечении и на всех этапах 
развития проекта. Наталья Пех-
терева уже много лет занимается 
изготовлением декорированных 
открыток и фотоальбомов в тех-
нике скрапбукинг. Под ее руко-
водством сын терпеливо учился 
готовить и вырезать специальные 
формы, фигурки цветов и бабо-
чек, украшать ими объемные от-
крытки, изящные коробочки и 
шоколадницы. Оказалось, у Мак-
сима есть талант составлять ком-
позиции для декора так, что они 
вызывают у людей самые добрые 
чувства. 

Сначала эксклюзивные изде-
лия, которые не найдешь в мага-
зине, неплохо расходились через 
Интернет, однажды даже при-
шлось отправлять партию посыл-
кой в Оху. Прошлой зимой, когда 
спрос немного упал, Максим 

предложил проводить платные 
мастер-классы, чтобы привлечь 
больше внимания к своим ма-
леньким шедеврам и проблемам 
бездомных животных. 

Дебют состоялся в кванториу-
ме при гимназии № 3, где школь-
ник занимается по направлению 
«Хайтек». Ребята с удовольствием 
смастерили открытки и забрали 
себе на память. А корм, игруш-
ки и ветошь, которые они при-
несли, передали для обитателей 
«Доброго сердца». Стало ясно, что 
этот формат можно развивать, 
и мама мальчика начала искать 

постоянное место для подобных 
мероприятий. Они с сыном не со-
мневались, что, когда стучишься 
в чьи-то двери с добрыми намере-
ниями, тебе не откажут. 

— Обратилась в арт-резиден- 
цию «Маяк», и нам сразу пошли 
навстречу. Среди резидентов 
Максим пока единственный ре-
бенок, который постоянно уча-
ствует в творческих площадках 
и ярмарках, где продают изделия 
ручной работы, — рассказывает 
Наталья. — На ноябрьской мар-
кет-площадке сын заработал ре-
кордную для себя сумму в 7 тысяч 

рублей, 5 из них перевели «Добро-
му сердцу», на остаток закупили 
новые материалы. 

Все нужные заготовки для ма-
стер-классов Максим уже делает 
сам, по вечерам и выходным, даже 
если приболел или устал — ведь у 
добра не бывает каникул. Со вре-
менем научился доходчиво объ-
яснять детворе, как мастерить от-
крытки. Чуть больше чем за час  он 
успевает сделать около 10 штук, в 
зависимости от сложности.

— Сначала ребята из моей 
школы надо мной подшучива-
ли, а потом перестали, — при-
знается мальчик. — Считаю, что 
не надо бояться делать добрые 
дела, нужно делиться полезными 
идеями, и тебе обязательно по-
могут.  На мастер-классе в гимна-
зии № 3 один мальчик сказал, что 
готов пожертвовать на животных 
все деньги, которые он собирал 
на гироскутер. Значит, я делаю 
все не зря!

В этом году Максим начал из-
готавливать необычные открытки 
для бойцов СВО, одну партию пе-
редали в наш военный госпиталь. 
Еще он участвует в акции благо-
творительного фонда «Старость в 
радость»: подписывает и отправ-
ляет свои открытки ко дню рож-
дения  одиноким людям, которые 
проживают в домах инвалидов и 
престарелых.  

В планах у Максима — прове-
сти мастер-класс во Всероссий-
ском детском центре «Орленок», 
куда он должен поехать летом 
как победитель конкурса «Горя-
чее сердце». 

— Хочу приносить больше 
пользы не только животным, но 
и людям, — говорит мальчик.

Можно по праву считать, что 
день мецената и благотворите-
ля, который отмечают в нашей 
стране 13 апреля, теперь и его 
праздник. 

Добру не нужны каникулы 
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лась взять на себя еще и классное руковод-
ство. Это сложно, хлопотно, но интересно. 
В ее 8-м «А» 12 девочек и 18 мальчиков. 
Нужно было постараться, чтобы наладить 
взаимопонимание с такой командой.

— Приходится отдельно проводить с 
мальчиками классные часы, беседовать о 
том, что не очень хорошие поступки могут 
иметь далеко идущие последствия, —  
говорит Дарья Петровна. — Подростков 
надо увлекать чем-то полезным, для этого 
часто организуем мероприятия с клубом 
«Альтаир».

Совместная работа с психологом и со-
циальным педагогом дала результат: класс 
постепенно сдружился, ребята стали на-
дежными помощниками.

— Недавно они меня удивили, записав 
к профессиональному конкурсу видео- 
ролик в мою поддержку. Текст сочинили 
вместе с нашим учителем Галиной Абаку-
мовой и прочитали его в стиле рэп. Уча-
ствовали и те мальчики, которых я видеть 
в такой роли совсем не ожидала, — гово-
рит Дарья Петровна.

Предложение попробовать себя в про-
фессиональном состязании оценила как 
ступеньку к новым начинаниям. Свою 
конкурсную программу построила на том, 
что хорошо знает и умеет.

— Открытый урок основывался на игре 
в баскетбол. Мероприятие по внеурочной 
деятельности я посвятила национальным 
праздникам коренных малочисленных на-
родов Севера — вместе с детьми мы изу- 
чали специфику их проведения в разных 
районах нашей области. Получилось свое- 
образное краеведческое путешествие, — 
делится воспоминаниями южносахалинка.

В том, что такой яркий учитель побе-
дит, в Дарьиной школе не сомневались с 
первых дней конкурса.

— За нее не меньше учеников болели 
родители, — говорит социальный педагог 
СОШ № 16 Ольга Якимова. — Дети Дарью 
любят, слушаются и поддерживают — на-
верное, это самая высокая степень дове-
рия учителю. В день награждения в холле 
шла прямая трансляция церемонии, и, 
когда объявили имя победителя, все этажи 
загудели. Для нашей школы это настоя-
щий успех!

Сейчас Дарья Шкалыгина готовится к 
областному этапу конкурса и надеется вы-
ступить на нем тоже достойно. А как у тре-
нера-общественника у нее другая мечта — 
получить постоянное место и инвентарь 
для подготовки сборной Южно-Сахалин-
ска к областному чемпионату по нацио-
нальным видам спорта. Дарья ежегодно 
вывозит детей в Чир-Унвд и Поронайск: 
команда всегда неполная, и готовиться 
особо негде. Но, хотя силы по сравнению 
со сборными других районов неравны, ее 
подопечные настроены со временем зани-
мать больше призовых мест.

Прыжок к победе

Так совпало, что победителями двух 
главных номинаций муниципального 
этапа конкурса «Педагог года – 2023»  
стали преподаватели физической 
культуры. Данила Титова из детского 
сада «Матрешка» признали лучшим 
педагогом дошкольного образования, 
а его коллегу Дарью ШКАЛЫГИНУ,  
которая ведет физкультуру  
в школе № 16, — в номинации «Учи-
тель года». Кроме того, ученическое 
жюри отдало ей предпочтение в но-
минации «Маэстро детских душ».

А детское жюри просто так никому 
победу не присуждает. Покорить его 
можно только искренностью и по-
настоящему интересными уроками. Если 
вести их так, как победители конкурса, 
то физкультура станет для кого-то самым 
любимым предметом.

Почти все ученики школы № 16, кото-
рые тренируются у Дарьи Шкалыгиной в 
секции «Юный баскетболист», хотят по-
святить жизнь спорту. Четвероклассница 
Дарья Менжикова собирается стать учите-
лем физкультуры или тренером, 11-летний 
Глеб Цвиркун мечтает попасть в баскет-
больный клуб ЦСКА, а его ровесник Денис 
Смолин — в сборную страны.

По мнению юных спортсменов, Дарья 
Петровна — лучший тренер. Как говорят 
ребята, она хорошая, добрая и правильно 
мотивирует на результат. Не зря многие 
дети, с которыми она занимается, запи-
сываются в ДЮСШ игровых видов спорта 
не только на баскетбол, но и на другие 
направления. Спорт становится для них 
уже не просто досугом, а частью жизни.

Дарья тоже влюбилась в баскетбол в 
школе. Она выросла и получила аттестат 
в селе Молодежном Тымовского района.

— В школьном спортзале мы пропада-
ли до позднего вечера, у нас была силь-
ная баскетбольная команда. Мой первый 
тренер Валентина Витальевна Тишевская 
стала для меня настоящим наставником, 
открыла всю красоту игры. Баскетбол по-
корил меня азартом и постоянным дви-
жением, а посмотрев один из матчей с 
легендарным Майклом Джорданом, я еще 
больше убедилась, что это мое, — делит-
ся воспоминаниями Дарья Шкалыгина.

В свое время она выполнила норма-
тив первого взрослого разряда, хотя по 
баскетбольным меркам роста ей недоста-
ет. Зато прыжок, как говорили тренеры, 
чисто мужской, и желания заниматься 
было хоть отбавляй. Поэтому спустя годы, 
став тренером, она никогда не делала 
акцент на физических данных. Бывает, 
что ребенок щуплый, невысокий, а стрем-
ления хорошо играть в нем столько, что 
он и более крепких детей обойдет.

В школе Дарья занималась и баскетбо-
лом, и легкой атлетикой, и волейболом, 
играла за сборную района и уже в шестом 
классе точно знала, что будет учителем 
физкультуры.

Разнообразный мир спорта увлек ее не 
только секциями.

С трех лет мама отправляла Дашу на 
лето в национальное село Чир-Унвд, где 
было раздолье для игр и любимая река 
Тымь. В памяти до сих пор остался детский 
восторг от праздника  Тени Гу (день перво-
го хода горбуши). Тогда ее взяли на него 
впервые, и девочка, наполовину нивхка, 
остро ощутила зов крови, особенно когда 

началось кормление духов воды.
— Меня поразили выступления нацио-

нальных ансамблей. Я, будто заворожен-
ная, слушала, как моя бабушка играла на 
самодельной дудке, — вспоминает Дарья. 
— Когда подросла, меня заинтересова-
ли нивхские виды спорта — стрельба из 
лука, метание гарпуна. Я стала бывать на 
всех национальных праздниках, нрави-
лось наблюдать за выступлениями участ-
ников, постепенно хорошо изучила тра-
диции нивхов.

Отдельные элементы национальных 
видов спорта она стала использовать на 
уроках физкультуры, когда устроилась в 
школу. Необычные задания помогают за-
интересовать ребят историей своего края, 
особенностями культуры и быта других 
народов.

— К примеру, мы выполняем упражне-
ния, имитирующие прыжки через нарты, 
метание топорика, — рассказывает учи-
тель. — Перед этим я сообщаю, что такие 
навыки необходимы представителям ко-
ренных малочисленных народов для ве-
дения промысла. Недавно начали учить-
ся с ребятами метать тяжести, для чего 
я приспособила авоськи с набивными 
мячами. Объяснила, что нивхи трениро-
вались метать железные ядра, чтобы им 
было легче работать с рыбацким неводом.

По словам Дарьи Шкалыгиной, совре-
менные уроки физкультуры совсем не 
похожи на те, что вели в школах десять 
лет назад. Сейчас вместо стандартной раз-
минки используют фрагменты игр, можно 
выполнять их под музыку, чтобы детям не 
было скучно. После окончания курсов по-
вышения квалификации стала вводить 
еще и элементы фитнеса — стретчинга, 
степа, табаты. Считает, что педагог должен 
постоянно развиваться, иначе мастерство 
со временем потускнеет.

Конечно, стандартные нормативы на 
уроках физкультуры никто не отменял, но 
не надо требовать от ребенка, чтобы он их 
сдавал, выбиваясь из сил.

— Если ученик не может вести мяч в 
движении, мы учимся делать это на мес- 
те, — говорит Дарья Шкалыгина. — Сейчас 
результат каждого ученика мы сравниваем 
не с показателями других ребят, а с его соб-
ственными, предыдущими. 

К сожалению, по наблюдениям Дарьи, 
многие дети растут сегодня физически 
слабыми и мало двигаются, их свободное 
время занято интеллектуальными играми, 
а не спортивными. Поэтому свою задачу 
как педагога она видит прежде всего в том, 
чтобы заложить в каждого ученика осозна-
ние необходимости физической активно-
сти для полноценной жизни.

За восемь лет школьного стажа Дарья 
привыкла к своеобразному дресс-коду — 
каждый день идет на работу без каблуков, 
косметики и накрученных локонов. Свой 
досуг она тоже проводит активно — ката-
ется на сноуборде, играет в настольный 
теннис и волейбол — бывает, что наряды 
подолгу ждут в шкафу своего часа.

Сейчас Дарья Шкалыгина ведет уроки 
физкультуры во всех 12 классах началь-
ной школы, а по субботам — занятия в 
рамках регионального проекта «Баскет-
бол в начальной школе» и как тренер-об-
щественник. Кстати, команда СОШ № 16 
в прошлом году заняла третье место на 
региональном этапе соревнований по ба-
скетболу для учеников младшей школы, а 
в 2023-м — второе по пионерболу.

Три года назад моя собеседница реши-

-

-

-
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В 2018 году на карте Южно- 
Сахалинска вместо улицы 
Угольной появился проезд 
имени Михаила Зацаринного, 
основателя и бессменного ру-
ководителя экологической ор-
ганизации «Родник». С такой 
инициативой выступили горо-
жане, когда Михаила не стало, 
и вскоре администрация об-
ластного центра, пойдя им на-
встречу, приняла соответству-
ющее решение. Этот случай  
скорее исключение, поскольку 
переименование улицы —  
процедура сложная и затрат-
ная. А вот процесс имянаре-
чения, или адресации, новых 
улиц, напротив, и проще,  
и интереснее. 

Официальная история при-
своения имен улицам областно-
го центра берет свое начало в 
протоколе заседания исполкома 
Южно-Сахалинского городско-
го Совета депутатов трудящих-
ся от 9 февраля 1949 года. В нем 
сообщается о слушании вопроса 
«О присвоении наименований 
вновь образовавшимся улицам по 
городу Южно-Сахалинску». В со-
ответствии с этим документом на 
карте островной столицы появи-
лись улицы Березовая, Тельмана, 
Зеленая, 1905 года, Матросова, 
Достоевского, Толстого, Плехано-

Городская география

ва и переулок Свободный. В этом 
же документе завгоржилуправ-
лением товарища Драчкова обя-
зали провести нумерацию домов 
на новых улицах и вывесить со-
ответствующие таблички на фа-
садах зданий. 

— Документ интересный, но 
мы понимаем, что русские на-
звания улицам в Южно-Сахалин-
ске начали давать как минимум 
с 1946 года, — пояснила руково-
дитель центра информационно-
го обеспечения градостроитель-
ной деятельности Лариса Гвон.  
— Просто более ранние докумен-
ты о проведении в Южно-Саха-
линске новой адресации, очевид-
но, не сохранились. 

Сегодня официальную про-
цедуру наименования улиц в 
Южно-Сахалинске осуществля-
ет городской департамент архи-
тектуры и градостроительства. 
А вот сами названия, которые 
появляются на карте областного 
центра, как правило, поступают 
из гущи народной — от обще-
ственных организаций, иници-
ативных граждан. 

— Получив предложение по 
наименованию новой улицы, мы 
коллегиально его обсуждаем в де-
партаменте архитектуры и гра-
достроительства, согласовываем 
с руководством города и прини-

маем решение, — разъяснила 
Лариса Гвон. — Далее отдел адре-
сации департамента архитектуры 
и градостроительства официаль-
но фиксирует утвержденное на-
звание и заносит его в федераль-
ную адресную систему. 

А вот сменить уже зафиксиро-
ванное имя улицы на новое на-
много сложнее. Свежий пример. 
К автору этих строк обратилась 
читательница, которую смутило 
название улицы имени Алексея 
Максимовича Горького. В нем со-
единились псевдоним писателя —  
Максим Горький, и его реаль-
ное имя — Алексей Максимович 
Пешков. 

— Да, люди предлагали нам 
изменить это название: если 

Горький, то Максим, если Алек-
сей — значит, Пешков, — говорит 
Лариса Гвон. — Но хочу заметить, 
что это распространенная прак-
тика. Например, музей-кварти-
ра писателя в Нижнем Новгороде 
носит имя Алексея Максимови-
ча Горького, равно как и знаме-
нитый Литературный институт 
в Москве, и это воспринимается 
как должное. Поэтому нужно счи-
тать сие  данностью, историче-
ским фактом и спокойно к нему 
относиться.

Впрочем, можно затеяться 
и с переименованием, но, как 
оказалось, это повлечет за собой 
большие хлопоты. Сегодня на 
улице А.М. Горького расположе-
но немало частных компаний, 
учреждений и проживает множе-
ство горожан, имеющих кварти-
ры в собственности. Если начнет-
ся процедура ее переименования,  
придется менять не только выве-
ски и адреса, но и вносить правки 
в правоустанавливающие до-
кументы. Все это стоит денег и 
весьма затратно по времени, так 
что лучше оставить как есть. 

Конечно же, мне захотелось 
выяснить, откуда на карте нашего 
города взялись необычные на-
звания. Например, ими изоби-
лует новое  Дальнее: Монетная,  
1-я Московская, Алых роз, Живо-
писная, Рассветная… Или Хому-
тово, где улицы носят птичьи на-
звания — Фламинго, Соловьиная, 
Журавлиная, Лебяжий угол. 

— Что касается названий улиц 
в Дальнем, они появились еще 
в период проектирования ми-
крорайона и были рождены кол- 
лективным умом планировщи-
ков, — пояснила руководитель 
отдела адресации департамента 
архитектуры и градостроитель-
ства Екатерина Скороход. — То 
же самое получилось и с птичьи-
ми названиями улиц в Хомутово. 
Они появились в 90-е, когда там 
разрабатывались проекты уса-
дебных образований в районе с 
условным названием Птицеград. 

Город растет, возводятся новые 
жилые кварталы, и на карте Юж-
но-Сахалинска появляются улицы, 
которым необходимо дать назва-
ния. Чаще всего их предлагают 
различные ведомства и обще-
ственные организации, увекове-
чивая имена известных островных 
деятелей. Однако департамент ар-
хитектуры и градостроительства 
ждет предложения и от жителей 
Южно-Сахалинска. Свои идеи 
по имянаречению новых город-
ских улиц отправляйте на адрес:  
uaig@yuzhno-sakh.ru. 

-

 

У кого-то рабочий день изме-
ряется количеством проданного 
товара или проведенных уроков, 
а у Юлии Доржиевой — стежка-
ми и заплатками. Она еще в дет-
стве решила, что шитье будет ее 
профессией, и не ошиблась с вы-
бором.

— Когда шью, понимаю, что 
нужна людям. Поэтому делаю 
это с удовольствием, — говорит 
женщина.

Она не так давно открыла 
ателье «Юлия» в Луговом — му-
ниципальное помещение ей вы-
делили в аренду на льготных ус-
ловиях. Помощь южносахалинка 
получила благодаря нацпроекту 
«Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индиви-
дуальной предпринимательской 
инициативы», который успешно 
реализуется при содействии об-
ластного правительства и адми-
нистрации островной столицы.

До этого Юлия работала в 
другом швейном ателье, арендо-
вала подвальное помещение на 
улице Ленина. После переезда в 
Луговое сразу ощутила выгоду: 
за используемую площадь нужно 
платить гораздо меньше, появи-

«Юлия» со статусом

лась возможность вкладывать 
больше средств в развитие своего 
дела — закупать ткани и фурни-
туру. Со временем швея плани-
рует приобрести современный 
манекен.

Кроме того, несколько лет 
назад Юлия Доржиева получила 
статус самозанятого, с которым 
легче вести малый бизнес: на-
логовые отчисления посильные, 
нет объемной отчетности. Офор-
мить его посоветовала одна из 
клиенток.

Пока женщина занимается 
только мелким ремонтом одежды.

— Укорачиваю и ушиваю 
шубы, переделываю клиентам 
одежду, которую они заказали 
через Интернет, — рассказыва-
ет она.

Сейчас Юлия обучается на 
интернет-курсах закройщиков, 
чтобы расширить перечень услуг: 
хочет моделировать и шить сезон-
ные вещи, тем более что посто-
янные клиенты, которые после 
смены адреса ателье по-прежнему 
приезжают к своему мастеру, все 
чаще обращаются к ней с такими 
просьбами.

Юлия Доржиева родилась и 
выросла в небольшом бурятском 
селе, в семье было 11 детей. После 
окончания профтехучилища по 
направлению работала в ателье.  
В непростые 90-е зарабатывала 

на жизнь в сапожной мастерской, 
где ловко управлялась с замками 
и набойками.

На Сахалине Юлия живет уже 
почти 13 лет. Сестра ее мужа после 
окончания сельхозинститута прие-
хала в областной центр из Бурятии 
по направлению, а потом предло-
жила поработать здесь старшей 
дочери четы Доржиевых. Вслед за 
ней на край земли перебралась и 
вся семья.

 

— Раньше и подумать не могла, 
что буду жить на острове, — го-
ворит Юлия Доржиева. — Нам  
очень понравился местный 
климат, постепенно мы с мужем 
и младшей дочерью привыкли 
к новому укладу жизни. Дети 
смогли найти здесь хорошую 
работу.

Самой Юлии в этом плане по-
везло не меньше, и в свое ателье 
она каждое утро спешит с нетер-
пением. До Лугового женщина 
часто ездит на велосипеде и ут-
верждает, что дорога из Даль-
него, где она живет, занимает 
не более получаса. В свободное 
время любит просто кататься по 
городу и окрестностям, обяза-
тельно заезжая в парк.

Моя героиня считает, что за 
эти годы члены ее семьи стали 
настоящими сахалинцами. В об-
ластном центре выросли и пошли 
в школу ее внуки, здесь она соби-
рается и дальше развивать свое 
любимое дело.
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КДЦ был создан на базе поликли- 
ники № 5 (до 1963 года — поликли- 
ника № 2), предназначенной для меди-
цинского обслуживания сотрудников 
партийного аппарата, а также руководи-
телей государственных управлений и ве-
домств. За время перестройки он неод-
нократно менял свой статус, и в апреле 
1993 года стал городским диагностиче-
ским центром. Спустя 19 лет был преоб-
разован из муниципального учреждения 
здравоохранения в областное.

В тяжелые 90-е годы в КДЦ не только 
смогли сохранить коллектив и матери-
альную базу, но и грамотно распоря-
дились средствами, получаемыми за 
оказание платных услуг. Было решено 
пускать не менее 70% вырученных 
денег на закупку современной мно-
гофункциональной аппаратуры. На-
верное, поэтому центр долгое время 
сохранял звание самого технически 
оснащенного медучреждения области.

Как говорит главный врач КДЦ Олег 
Саяпин, медучреждение является много-
профильным и включено в националь-
ный реестр ведущих учреждений здра-
воохранения. В его структуру входят 
центр лучевой диагностики, в котором 
проводят компьютерную, магнитно-ре-
зонансную томографию и все виды уль-
тразвуковых исследований на аппара-
тах экспертного класса, а также центры 
мужского здоровья и диагностики забо-
леваний желудочно-кишечного тракта.

Раньше, отмечает главврач, подоб-
ное оборудование было лишь в стаци-
онарах. Сегодня же можно пройти под-
робнейшую диагностику любых систем 
организма в КДЦ. Все это бесплатно — 
в рамках программы государственных 
гарантий. Единственный нюанс — на-
правление должен выдать лечащий 
врач из поликлиники.

Сейчас в центре обслуживаются 
более 10 тысяч пациентов в месяц. 
Наиболее популярным является check 
up (англ. — проверка) — комплексное 
углубленное обследование всего орга-
низма. Необходимость в нем возникла 
во время коронавирусной пандемии, 
когда медики стали замечать, что са-
мочувствие сахалинцев старше 65 лет 

Юбилей для здоровья

стремительно ухудшается, даже если 
они не болели ковидом.

— Самоизоляция вкупе с малопод-
вижностью нанесли серьезный ущерб 
их здоровью. И тогда было решено взять 
эту проблему на контроль и запустить 
процедуру check up, которая проходи-
ла бы максимум за 4-6 часов и давала 
бы полную картину всех заболеваний 
конкретного пациента. В нее вошли 
консультации профильных врачей, ана-
лизы крови и любые виды УЗИ, эндо-
скопическое исследование желудка с 
компьютерной томографией при нали-
чии показаний. Опыт оказался настоль-
ко удачным, что мы решили реализо-
вывать этот проект и дальше. Только 
правильная и 
своевременная 
диагностика по-
зволяет вовремя 
принять меры к 
улучшению каче-
ства жизни боль- 
ного, — говорит 
Олег Саяпин.

Check up в 
консультатив-
но-диагности-
ческом центре 
имеют прав о 
пройти жители 
любого населен-
ного пункта Са-
халинской облас- 
ти. Главное —  
иметь соответ-
ствующие пока-
зания в медкар-
те. Организованы 
обс ледов ания 
для иногородних групп численностью  
от 20 человек. На автобусе, предостав-
ленном областным минздравом, па-
циенты приезжают из Охи, Долинска, 
Корсакова и других городов, проходят 
назначенную диагностику, а затем воз-
вращаются домой.

Год назад на базе КДЦ открылся 
референт-центр, где посменно рабо-
тают 10 рентгенологов. Они делают 
описание снимков, полученных с по-
мощью маммографа, компьютерного 
томографа и аналогичных аппаратов 
в других населенных пунктах Сахалин-
ской области.

Это очень важно, к примеру, при 
получении так называемого второ-

го чтения результатов маммографии: 
женщины получают описание своих ре-
зультатов как минимум от двух разных 
специалистов. Чем больше экспертов 
участвует в процессе, тем меньше шанс 
совершить ошибку и пропустить злока-
чественное новообразование.

На март 2024 года запланирован 
ввод в эксплуатацию нового корпуса 
КДЦ, где расположится центр амбула-
торной хирургии, называемый также 
стационаром одного дня. Здесь можно 
будет делать операции, после кото-
рых не требуется длительное пребыва-

ние в больнице —  
к примеру, раз-
личные виды би-
опсий и офталь-
мологических 
манипуляций, 
эндопротезиро-
вание коленного 
сустава.

В новом кор-
пусе откроется 
и клиника Тихо-
океанского го-
сударственного 
медицинского 
университета, где 
будут консульти-
ровать профессо-
ра-преподавате-
ли, действующие 
врачи из Хаба-
ровска. С пациен-
тами они смогут 
взаимодейство-

вать как лично, во время командиро-
вок, так и онлайн. Часть кабинетов от-
дадут под проведение check up, чтобы 
пройти его в короткие сроки могли как 
можно больше сахалинцев.

— Нужно привлечь на осмотры жи-
телей, которые не ходят по больницам 
из-за нехватки времени или нежелания 
стоять в очередях. Администраторы 
будут   приглашать их на диагностику 
по телефону. Но хочется отметить, что 
люди в последние годы стали более от-
ветственно относиться к здоровью и 
понимать, что заболевания легче пред-
упредить. Поэтому нехватки желающих 
пройти диагностику у нас нет, — гово-
рит Олег Саяпин.

Светлана Губина попала в островной регион 
по распределению и живет в Южно-Сахалинске 
больше 50 лет, 36 из них она отдала КДЦ. Начи-
нала  врачом-терапевтом и вот уже много лет яв-
ляется заведующей отделением функциональной 
диагностики.

— Здесь условия всегда были особенными. 
Например, я начинала работать сразу на япон-
ской технике. До сих пор помню свой восторг от 
чутких приборов, их возможностей. Нам повезло 
и в 90-е годы, когда другие медучреждения стал-
кивались с нехваткой денег даже на самое необ-
ходимое, а в КДЦ аппараты менялись на более 
совершенные в среднем раз в пять лет. И ввод 
в эксплуатацию каждой новинки был для меня 
праздником. Я застала времена, когда с помо-
щью ультразвукового исследования можно было 
просмотреть только состояние сердца. А теперь 
подробно виден каждый орган! — рассказывает 
Светлана Васильевна.

Возможность наблюдать за работой человече-
ского организма в режиме реального времени до 
сих пор приводит ее в трепет. Суточный монито-
ринг сердечного ритма, измерение активности го-
ловного мозга и функций внешнего дыхания стали 
для нее привычными, но никогда не надоедающи-
ми вещами. Ведь каждый человек уникален, и по-
могать пациентам — это не только ответственно, 
почетно, но и очень увлекательно.

Светлана Губина называет себя счастливым 
человеком — работа ей нравится по-прежнему. 
Признается: в воскресенье уже хочется поскорее 
вернуться в родной кабинет.

Алевтина Боровская училась на фельдшера в 
медицинском училище в Александровске-Саха-
линском, четыре года проработала на Южных Ку-
рилах. А в КДЦ трудится с 1979 года.

В консультативно-диагностическом центре она 
начинала карьеру в процедурном кабинете, затем 
какое-то время была хирургической сестрой, а в 
2000 году стала главной медсестрой. Сейчас Алев-
тина Владимировна следит за качеством работы 
своих подчиненных, учит профессиональным 
тонкостям молодежь, а иногда подстраховывает 
коллег на приемах и на взятии проб крови.

— В школьные годы во время игры «Зарница» я 
почему-то все время была медсестрой. Можно ска-
зать, ремесло свое выбрала с детства. Мне очень 
нравилось оказывать помощь «раненым», перевя-
зывать их. Никогда не боялась вида крови, ссадин 
или порезов, — вспоминает она.

Пациенты, говорит Алевтина Боровская, при-
ходят в процедурный кабинет с разным настро-
ем. Многие боятся уколов или кровосдачи, и тут 
важно вовремя их отвлечь — где-то заболтать, а 
где-то и за руку подержать, пока коллеги проводят 
необходимые манипуляции. Она уверена — ме-
дицинская сестра, прежде всего, должна любить 
свою работу и сочувствовать болеющим людям, 
а иначе легко выгореть и разочароваться в про-
фессии.

Любимое 
дело

-
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Отличную возможность подгото-
виться к Пасхе жителям Южно-Са-
халинска предоставила творческая 
лаборатория при Сахалинском об-
ластном центре народного твор-
чества (ОЦНТ). Открыли ее не так 
давно, в сентябре 2022 года, но она 
уже заслужила популярность как 
среди юных, так и среди взрослых 
горожан.
Намедни и я, журналист Юлия  
Вятржик, рискнула прийти на 
мастер-класс творческой лаборато-
рии, который был посвящен светло-
му празднику. В анонсе сообщалось, 
что его участники смогут своими 
руками украсить в технике декупа-
жа подставку под пасхальные яйца, 
а поскольку Пасха — в ряду самых 
любимых моих праздников, я тут же 
приобрела билет и в назначенное 
время явилась в ОЦНТ.

И вот, надев передник, я сижу за 
столом вместе с другими участниками 
мастер-класса. Каждому из нас выдана 
круглая заготовка, 
которую предстоит 
украсить пасхаль-
ным рисунком, а о 
том, как это будет 
происходить, рас-
сказывает милей-
шая Елена Козина. 
По профессии эко-
номист, в про-
шлом банковский 
работник, сегодня 
Елена — хозяйка 
собственной ма-
стерской, где из-
готавливает уни-
кальные изделия 
из дерева. Однако 
врожденная ще-
дрость души не 
дает ей замыкаться 
в производстве. Немалое время Елена 
уделяет проведению мастер-классов, 
где с явным удовольствием делится с 
людьми своими знаниями.

Ее добрая поддержка творит чудеса: 

Пасхальные радости

даже у меня, неумехи, все получается 
так, как надо. Результат двухчасово-
го урока — очаровательная подстав-
ка под пасхальные яйца, украшенная 
красивым венком. Впрочем, получи-
лось хорошо у всех участников ма-
стер-класса без исключения, потому 
расходились мы преисполненные ра-
дости и чудесного предпасхального 
настроения…

— Пасхальное мероприятие мы в 
нашей лаборатории провели впер- 
вые, — рассказала начальник отдела 
проектно-программной деятельности 
ОЦНТ Анастасия Шаповалова. – Впро-
чем, и мастер-класс по декупажу для 
нас пока в новинку. Некоторое время 
назад попробовали научить горожан 
украшать в этой технике подставки 
под горячее и увидели, что людям такое 
занятие по душе. А поскольку скоро 
Пасха, Елена Козина предложила про-
вести мастер-класс по декупажу под-
ставки для яиц-крашенок.

И он удался. Я своими глазами уви-
дела, с каким удо-
вольствием люди 
оторв а лись от 
гаджетов и заня-
лись творчеством. 
Прекрасное вре-
мяпрепровожде-
ние, которое дает 
и положитель-
ные эмоции, и по-
лезные знания. 
Кстати, в твор-
ческой лабора-
тории реализуют 
немало развива-
ющих программ, 
рассчитанных как 
на взрослых, так и 
на детей.

— Одна из них 
«В гостях у Ма-

рьюшки», — поясняет Анастасия Ша-
повалова. — Ребятишкам рассказывают 
об истоках русской культуры, тради-
циях быта и семейного уклада. Попу-
лярность этой программы настолько 

велика, что запись на нее закрыта по 
май включительно. Конечно же, мы 
обязательно будем проводить мастер-
классы и по декупажу, информацию о 
них можно найти на нашем сайте.

Немаловажно и то, что на базе ла-
боратории открылось инклюзивное 
направление. Оно работает меньше 
года, однако его участники уже успели 
не просто засветиться со своими по-
делками на нескольких фестивалях 
и конкурсах, но и завоевать призо-
вые места.

-
-

-
-

-

 

 

Светлый праздник Пасхи мы будет 
отмечать 16 апреля, потому возможно-
стей проявить свои творческие способ-
ности у нас еще немало. Прежде всего 
это, конечно, раскрашивание пасхаль-
ных яиц. Тут есть где разгуляться фан-
тазии. Но не менее увлекательным и 
интересным для многих станет процесс 
выпечки пасхальных куличей. Рецеп-
тов существует огромное множество, и 
обмен ими идет самый активный. Свой 
рецепт кулича нашим уважаемым чита-
телям рискну предложить и я. Уверена, 
результат вас не разочарует.


